

SOLEDA NEIRA FARIAS

Los humedales se encuentran bajo una constante amenaza medioambiental. Y de distinto tipo: desde desechos que forman microbasurales hasta construcciones irregulares, en un escenario que se repite de norte a sur.

Así ocurre, por ejemplo, en Los Ríos, donde el delegado presidencial Jorge Alvial (PPD) se refirió a las crecientes denuncias por este problema, justamente en una zona donde su capital, Valdivia, tiene la declaratoria de "ciudad humedal".

"Actualmente, lo que identificamos son las construcciones irregulares (...). Ya lo estamos resolviendo. También hay un tema de rellenos, de basura", comenta.

Ivonne Mansilla, jefa de la Oficina Regional de Los Lagos de la Superintendencia de Medio Ambiente, afirmó que "lo que se denuncia son actividades de proyectos inmobiliarios. También algunos loteos, activi-

Superintendencia reconoce alza en denuncias por daños: Construcciones irregulares se suman a depósitos de basura clandestinos en humedales

Valdivia es uno de los sectores más afectados. Organizaciones valoran mesa para abordar el problema.



El humedal de Angachilla cubre gran parte de la superficie de la ciudad y no tiene una administración única ni depende de un servicio en particular.

dades en el mismo humedal, como rellenos, drenaje, modificación de cauces, disposición de basura o residuos".

Todo lo anterior, dijo, se indaga como "posible elusión al Sistema de Evaluación de Impacto Ambiental (SEIA)".

Con todo, Mansilla valoró la inquietud ciudadana por este problema y destacó que en 2023 y 2024 sumaron cerca de 75 denuncias,

"Hay una conciencia de protegerlos porque son reservorios de agua, entregan servicios ecosis-

témicos importantes para su misma comunidad", agregó.

Al respecto, señaló que se han impuesto multas importantes, como más de \$4.500 millones por daños a un humedal en el sector de Valle Volcanes, en Puerto Montt.

Las resoluciones han implicado a su vez presentaciones ante el Tercer Tribunal Ambiental de Valdivia, que tramita a lo menos cuatro reclamaciones por temas relacionados y que en 2024 dictó 11 sentencias en materia de humedales.

En el caso de Valdivia, puntualmente de Angachilla, las mayores denuncias son por rellenos irregulares, instalación de viviendas precarias y aguas servidas", detalló Alvial.

José Araya, vocero de la organización de protección del humedal del río Cruces, valoró que finalmente se esté enfrentando el tema y destaca la mesa de seguridad convocada por la Delegación Presidencial "para el tema de los humedales".

"Principalmente interesaba la seguridad (...). Encontramos algunos mecanismos administrativos, y el hito más importante que realizamos el año pasado fue la demolición de todas las construcciones precarias, las que no eran habitables, no estaban habitadas, que estaban en construcción (...). Nos preocupaba un desalojo si había familias instaladas porque para eso se requiere otros mecanismos que tienen que ver con el Ministerio de Vivienda", dijo.